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ЗНАМЯ ТРУДА
чре дител ь — U пан це

К АК всегда, на оперативном совещании в город-
ской администрации звучала самая свежая

информация о событиях городской жизни. Середина
лета — разгар отдыха детей в городских и загород-
ных лагерях. В своем сообщении заведующая горо-
но Н. Н. Цухлова дала анализ организационной ра-
боты в период подготовки к сезону. Вывод: все,
что было запланировано на прошедший период,
сделано. Как отметила Н. Н. Цухлова, большую
нагрузку взяли на себя предприятия — хозяева
ведомственных лагерей, сельские акционерные об-
щества, которые позаботились, чтобы при каждом

Г сельском Совете работала детская площадка с пи-
танием детей. Вопреки ожиданиям путевки в город-
ские и загородные лагеря расходились^ хорошо, не-
смотря на повышенные цены. В «Чайке» по пред-
ложению профкома ЛПО «Ленинградсланец», ^во
второй смене даже увеличено число мест. Особое
беспокойство всегда вызывает организация отдыха
детей из малообеспеченных семей, сирот. Этим ле-
том бесплатные путевки в городские лагеря отдыха
получили 300 детей из малообеспеченных семей.
Дети-сироты из школы-интерната № 1 и школы
№ 7 проведут лето в лагере «Салют». В основном,
как сказала Н. Н. Цухлова, жалоб, недовольства

М от детей и родителей не поступало. Особую благо-
Щ дарность заслужили работники комбината обгцест-
^ венного питания. В городских лагерях на питание

детей выделено 300 рублей в день, но несмотря на
то, что это не слишком много, кормят детей разно-

образно и вкусно.
Как сообщил заместитель начальника ОВД

скии городской сове

В понедельник у мэра
А. И. Ершов, была проведена комплексная проверка

безопасности детей в загородных пионерских лаге-

рях. Результаты ее анализируются, но в целом по-

ложение удовлетворительное.

В ближайшее время вновь планируется на сут-

ки отключить в городе горячую воду, для того, что-

бы подключить дома по улице Шахтерская Слава.
Если не произойдет новых прорывов, к концу неде-

ли горячая вода будет вновь поступать в квартиры.

Директор предприятия «Тепловые сети» И. В.
Тимофеев сообщил также, что в течение лета пла-

нируется провести капитальный ремонт теплотрас-

сы по улице Спортивная и по улице Ленина. Сред-
ства для этого из городского бюджета выделены,

сделаны заказы на приобретение труб и других ма-

териалов, часть из них уже получена.

Продолжается ремонт городских дорог, который
ведет своими силами комбинат благоустройства. В
частности, летом планируется ' провести ремонт

участка по автобусному маршруту № 4. Однако
в связи с капризами погоды, а также с периодиче-

скими остановками асфальтового завода возможны

сбои в графике. Задержка возникла и в ремонте

моста через ГТлюсоу, здесь пришлось вести согласо-

вание и уточнение необходимых работ со специали-

стами из Петербурга.
С 1 июля входит в действие Указ Президента

России об обязательном обеспечении всех торговых

точек кассовыми аппаратами. Торговля без кассо-

на|родных_ депутатов

вых аппаратов чревата лишением лицензий на пра-

во торговли. Однако в киосках как не пробивали
чеки, так и не пробивают. Как пояснила заведую-

щая торговым отделом администрации В. Д. Бара-
нова, предоставлена отсрочка в исполнении Указа
до конца года для большинства регионов с тем, что-

бы все мелкорозничные торговцы обзавелись кас-

совыми аппаратами, установили их, научились ими

пользоваться. В. Д. Барановой был задан вопрос

относительно хлеба, который поступал в торговлю

в последнее время. «Хлеб некачественный, — ска-

зала она, — будем разбираться».
Информацию «из первых рук» об отключении

газа на Эстонию предоставила заведующая трестом

«Сланцымежрайгаз» М. И. Михайлова. Она сказа-

ла, что накануне в течение суток руководство

объединения «Лентрансгаз» получало массу разно-

речивых указаний по поводу отключать или не

отключать газ. В итоге газ полностью и сейчас не

отключен, лишь снижено давление в газопроводе с

30 до 13 атмосфер. Причины экономического и

политического характера смешались настолько

теоно, что даже огромная задолженность Эстонии за

поставки российского газа уже не играет первосте-

пенной роли. Только пени по платежам составили

16 миллиардов рублей, не говоря уж о самих не-

платежах. Тем не менее вопреки информации, про-

звучавшей в прессе от лиц, занимающих высокие

должности, газ в Эстонию подается и сейчас.
В заключение заседания присутствовавшим была

представлена новыр главный бухгалтер городской
администрации Н. JI. Новикова. С. ШИШКИНА.

-А

Новая страница

в истории Сланцевского

кирпичного завода
Похоже, что в истории

Сланцевского кирпичного за-
вода открывается новая

страница. Вроде бы не так
давно здесь кипели дебаты,
менялось руководство, выяс-

нялось, кто имеет право соб-
ственности на предприятие,
какое-то время завод почти
совсем не работал. Сейчас
об этом уже никому не хо-
чется вспоминать. И завод
— не просто завод, а фи-
лиал акционерного общества
«Строительно - промышлен-
ная компания «Ленагродор-
строй». Почти все члены
коллектива приобрели ее

акции и уже получили пер-
вые дивиденды. Впрочем,
несмотря на структурную
подчиненность, никаких

команд сверху давно не по-
ступает и ооновные вопро-

сы, как жить, как быть, ре-
шаются на месте. Например,
пришлось отказаться от спе-

циализации исключительно

на выпуске кирпича. Про-

дукция получается дорогая,

да и с сырьем туговато. По-
этому уже положено начало
выпуску строительных шла-
коблоков. В ближайшее вре-
мя начнет функционировать
новый, недавно построенный
растворо-бетонный узел СБ-
145.

— Но какое же отноше-
ние имеет все это производ-
ство к дорожному строитель-

ству? — интересуюсь я у
директора предприятия Ю. А.
Гнатенко. — Ведь именно
это и обозначается словом

«дорстрой»?
— Название осталось тра-

диционное, — отвечает Юрий
Андреевич. — Но сейчас без
освоения новой продукции
не проживешь. У меня такая

мечта: чтобы наш филиал
стал сельским строительным
комбинатом, где и стройма-
териалы изготавливали бы,
и на селе строили «под
ключ». Ведь и автопарк у
нас солидный. Мы н иког да

ни от какой работы не отка-

зывались и любое предложе-

ние, подкрепленное деньга-

ми, будет рассмотрено. А
дороги мы тоже строим, но

вот последний объект доро-

га Заяцково — Жилино остал-
ся незаконченным. Начали в

прошлом году, а ньшче бюд-
жет не профинансировал.

Один из крупнейших зака-

зов, которые выполняет сей-
час коллектив, — это строи-

тельство комплекса жилых
и хозяйственных зданий на

пограничной заставе в Куки-
ном Берегу. Получилось так,

что из-за падения выпуска

кирпича не у дел оказалась
целая смена работниц. Но
выход нашли быстро: жен-
щины работают теперь на

стройплощадке и многие
уже от учеников и подсоб-
ных рабочих «выросли» до

каменщиков, штукатуров.

Важнейшей своей задачей
руководство предприятия

считает заботу о рабочих.
Поэтому и горячие обеды в

Кукин Берег возят, и даже

магнитофон появился на

стройке. А в производствен-

ном корпусе уже взялись за

приведение в порядок душе-

вых.

НА СНИМКАХ: главный
инженер А. Г. Михович де-

монстрирует шлакоблоки из

опытной партии, новый ра-

створо-бетонный узел, на

стройплощадке в Кукином
Берегу; довольны новыми

профессиями бывшие члены

смены Н. П. Савельевой;
бригадир комплексной брига-
ды JI. В. Кашин везет строи-

телям горячий обед.
Фото Ю. Терентьева.
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# В результате догово-

ренности о погашении долга

Советского Союза Венгрии

Россия поставит Венгрии 28

истребителей МИГ-29 на

сумму 800 миллионов дол-

ларов.

# На Московском вокза-

ле в Санкт-Петербурге в

ночь на 1 июля убран бюст

Ленина. Вскоре здесь будет

установлен бюст основателю

Санкт-Петербурга Петру I.

# Российско-французский
экипаж стартовал 1 июля в

18 часов 33 минуты. Ко-

рабль «Союз ТМ-17» пило-

тируют Василий Циблиев,

Александр Серебров и граж-

данин Франции ЖанлПьер

Эньере.

ф Уральская республика

на базе Свердловской области

провозглашена 1 июля на

сессии областного Совета.

Решено обратиться к съезду

народных депутатов России

с ходатайством об утвержде-

нии этого решения.

ф 2 — 4 июля в Выборге

проходили празднества, по-

священные 700-летнему юби-

лею города.

ф Как «вмешательство во

внутренние дела другой стра-

ны и немотивированные на-

падки на решения свободно

избранного парламента де-

мократического государства»

расценил МИД Эстонии по-

становление Верховного Со-
вета Российской Федерации

0 мерах в связи с наруше-

ниями прав человека на

территории Эстонской респуб-

лики, которое было принято

1 июля.

(«Российская газета»,

«Комсомольская прав-

да», «Сельская жизнь»).
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Мы верим в наших ребят.
И они начинают верить в себя
, Пожалуй, все мы хоть немножко любим школьные

праздники, особенно главный — праздник последнего

звонка. Как-то вдруг в один из, казалось бы, обыденных
майских дней город заполняют веселые и взволнованные
ватаги выпускников. И редкий прохожий, взглянув на

них, не вспомнит свои школьные годы.
Позади экзамены. Опустели просторные школьные

коридоры. Лишь неуспевающие ученики приходят в
эти дни в свои классы и наедине с учителем пытаются
постичь тот материал, что не дался в течение учебного
года. Хорошо, если упущено не так много и есть жела-
ние наверстать. Ну а как нет этой «тяги к знаниям»? А
если еще и характер не простой, ершистый, хулигани-
стый? В какой школе нет таких ребят, от которых учи-
теля рады бы избавиться, но как? Вот добьется такой
школьник своими «подвигами» того, что поставят его
на учет в инспекции по делам несовершеннолетних, а там
еще что-нибудь «этакое» сотворит, по поводу чего в уго-
ловном кодексе соответствующая статья предусмотрена,
и дальнейшая судьба такого подростка, как правило,
одна — спецшкола.

Рассказывая о своих классах, учителя практически
всегда отмечают ребят, которые сами тянутся к знаниям,
с которыми интересно и легко работать. Вспоминают и
отстающих. Хорошо, если их в классе немного, иначе
полноценный урок провести уже сложно. Ведь не успевая
усвоить учебный материал вместе со всеми, такие ребята
теряют интерес к урокам, нарушают дисциплину и ме-
шают остальным.

Но ведь в специальной школе весь класс состоит из
таких отстающих, хулиганов, в народе зачастую назы-
ваемых «малолетними преступниками». Что же происхо-
дит за стенами этого учебного заведения? Идет напря-
женный труд, цель которого вернуть обществу полно-

i ценного (в том числе и достаточно образованного) чело-
века? Или же это просто вариант, если называть вещи
своими именами, временной изоляции этих трудных
подростков от общества? С этого основного вопроса и

| начался наш разговор с завучем Сланцевской школы
I № 10 Станиславом Евгеньевичем ЗАЙЦЕВЫМ.

— У нас, конечно, кон-

тингент учащихся особен-
ный. Общеобразовательные
школы осуществляют, по су-
ти дела, «отбор», направляя

к нам тех, с кем сами уже
не могут справиться. Это
парни, на которых все —

учителя, родители, правоох-

ранительные органы — мах-

нули рукой. К нам их на-
правляют для изоляции —

обществу гораздо выгоднее

держать их здесь, чем в
семьях. За этими стенами

они натворят меньше вреда.
Но время на месте не стоит.
А значит и мы обязаны по
истечении определенного
срока выпустить подростка
из школы, и, конечно, не с
тем уровнем знаний, с ко-

торым он к нам попал. Что
могла предложить спецшко-
ла для этого до недавнего
времени? Только обычную,
стандартную систему обуче-
ния.

В результате, пробыв у

нас два -три года (сейчас мы
можем держать их при не-
обходимости дольше), ребя-
та возвращались в семью, а
следовательно, шли продол-

жать обучение в ту же шко-
лу, которая в свое время
без сожаления с ними рас-
сталась. Адаптация шла
чрезвычайно болезненно.
Уровень знаний у них про-
должал оставаться низким, а
высокий мы им дать не мог-

ли. Отношение к возвратив-
шимся в прежних школах
соответственное. Значит,
опять срывы, опять уклоне-

ние от учебы. А когда такой
ребенок не занят, он будет
нарушать закон. В конце
концов, это закономерность,

для большей части того кон-
тингента, который у нас

есть.

Почему мы не могли их

обучить? Да потому что у
нас всех была на вооруже-
нии стандартная методика,
стандартный подход. Плюс
ко всему этому потрясающе
низкий уровень знаний, с

которыми они к нам при-

шли. Вот, например, сейчас
у нас есть Саша Некрасов.
Фактически он учился толь-
ко в первом классе. А по

документам окончил пять,

но реальный уровень знаний
остался, естественно, в пре-

делах первого класса. И как
его учить, если в школе са-
мый младший класс — пя-
тый? Только дополнительно

загрузив учителя огромным

объемом индивидуальной ра-
боты с подростком. Если
есть обоюдная заинтересо-
ванность, то колоссальный
труд позволит как-то ликви-
дировать пробелы в знаниях.

А если такой заинтересован-

ности нет?
Вот почему обучение да-

вало низкие результаты.
Научили хоть чему-то — и
прекрасно. Можно сказать,
что мы готовили этих под-
ростков к низкоквалифици-
рованной работе. Как гово-
рят, «бери больше — кидай
дальше».

В школе не было ни одно-
го учителя, который взялся
бы доказать, что наши вос-

питанники вполне нормаль-
ны, вполне обучаемы и да-
же талантливы, что с ними

можно работать на уроках
так же плодотворно, как с
обычным классом в обычной
школе, а возможно, даже и
лучше. Тем более, что педа-
гогический коллектив у нас
ведь очень сильный и мно-

гие учителя хотели бы учить
как-то иначе, эффективнее,
но не знали, как. Такая
сложная обстановка продол-

жалась в школе до тех пор,
пока мы в ноябре 1991 года
не попали в Донецк.

А попали мы туда совер-

шенно случайно, по объяв-
лению в журнале «Биология
в школе», где был дан теле-
фон методического центра
«Логос» по изучению интен-
сивной системы преподава-
ния, разработанной В. Ф.
Шаталовым. И так удачно

сложилось, что позвонил я

туда как раз накануне про-
ведения курсов географов.
Поехали мы туда, два гео-

графа, учились целую неде-
лю. А потом, после возвра-
щения, и пошел отсчет но-
вого времени, начался тот

перелом в учебном процес-
се, который назрел давно.

— Станислав Евгеньевич,
но, согласитесь, вряд ли воз-

можно моментально, вдруг,
перевести учебный процесс
на «новые рельсы», без
предварительной, хотя бы
короткой, подготовки.

— Нам повезло, потому

что к тому моменту у нас

уже был наработан опреде-

ленный фундамент. И потом,

для. внедрения системы Ша-
талоза, я считаю, от учите-

ля требуется не только ее

знание, необходимы еще оп-

ределенные личностные ка-

чества. Необходимы умение

перестроиться, способность к

творчеству, гибкость и обя-
зательно должны быть нала-

жены хорошие контакт и

взаимопонимание с классом.
Заставить учиться подростка
невозможно. Его можно

только заинтересовать. Не
будет заинтересованности в

изучении предмета — весь

труд пропадет впустую.
Такие случаи есть и еще

будут, когда класс только
делает вид, что он занима-
ется. а то не затрудняет се-

бя даже показным «рвени-

ем». Только тогда начнет

работать система, когда по-
явится заинтересованность.

— А как проходило внед-
рение системы интенсивного
обучения В. Ф. Шаталова у
вас в школе?

— Первый год мы отра-

ботали, можно сказать,
успешно. Тогда еще только

по географии. Здесь, конеч-

но, сказалось и то, что у

меня постоянно была хоро-

шая связь с Донецком, с
Майей Семеновной Винокур,
у которой мы проходили

курсы. Она была посвящена

во все. Я ей звонил регуляр-

но, рассказывал, как у нас
идут дела, получал практи-
ческие советы. Дело в том,

что слепое копирование си-
стемы может не дать тех ре-
зультатов, на которые она

рассчитана. Вряд ли следу-
ет ожидать поразительного
эффекта и от применения

этой методики непрофессио-
налом, ведь сама по себе
она не является «автомати-
ческой палочкой-выручалоч-
кой».

Структура системы интен-

сивного обучения очень уни-
версальна, несмотря на то,

что она базируется на не- '
скольких узловых методиче-
ских моментах. Ее гибкость
поражает — все творческие
наработки учителя до пере-
хода на методику Шаталова
можно применять без огра-
ничений.

Сразу же после поездки в
Донецк я рассказывал учи-
телям о курсах. Позже, пос-
ле завершения второй чет-

верти, такой диалог был
продолжен. И вот пооле то-

го, как появился первый ре-
зультат и мы получили уве-
ренность в том, что эта си-
стема в условиях нашей
школы будет работать, при-
чем работать эффективно,
нас поддержали коллеги.
Александра Сергеевна Рома-
нова и Татьяна Александров-
на Валь заинтересовались и
попросили по возможности

отправить и их на подобные
курсы. И в апреле прошлого
года такая поездка в Донецк
состоялась.

Теперь, ко'гда уже не-
сколько учителей были го-

товы к работе по .новой си-
стеме и уже практически на-
чали по ней работать, сам

собой встал вопрос о внед-
рении системы Шаталова в

нашей школе в более широ-

ком масштабе.
— То есть, на первое сен-

тября прошлого года в ва-
шем активе были конкрет-
ные результаты преподава-
ния географии по системе,
плюс еще два человека, так-
же побывавшие на курсах.

— ' И, кроме того, Вален-
тина Михайловна Степанова,
один из наших старейших

педагогов, также заинтере-

совалась этой системой и
решила попробовать ее в

шестом классе фрагментар-
но, используя элементы. По-
том, спустя некоторое вре-
мя, она сожалела о том, что
побоялась перейти на рабо-
ту по системе оразу целиком.

Как опытный человек, отра-
ботавший в школе более
тридцати лет, она быстро
поняла, что результаты, дос-

тигнутые ею в работе с
шестиклассниками, могли бы
быть выше, примени она но-
вую методику целиком. И
со следующего учебного го-

да она начнет полностью

преподавать по системе Ша-
талова.

— Таким образом, реаль-
но вкусили плоды работы по

интенсивной методике, «за-
болели» ею на начало про-
шедшего учебного года пять
человек?

— Сюда же можно доба-
вить наших «историков» —

Сергея Викторовича Куроч-
кина и Андрея Юрьевича
Дорошенко. Они тоже про-

бовали работать по этой ме-
тодике в шестом классе.

Мы же вдвоем за три чет-

верти наработали опыт и с

сентября прошлого года пре-
подавали по Системе Шата-
лова уже уверенно. Знали,
что делать, зачем делать,

как делать и какие будут
результаты. А самое глав-

ное, конечно, мы уже учиты-
вали, что переход на новую

методику обучения не прохо-
дит безболезненно и для ре-

бят. В первые месяц-два
может наблюдаться даже
снижение успеваемости. Хо-
тя на самом деле эта успе-

ваемость является реальной,
в отличие от создаваемых

мягким контролем тради-
ционной методики, завышен-
ных (только за счет несовер-

шенного контроля) результа-
тов. Система же Шаталова
очень сильно отличается от
стандартных принципов обу-
чения.

— А в чем, хотя бы в двух

словах, главные отличия?
— Во-первых, как мы

уже упомянули, в ужесточен-

ном контроле за уровнем
знаний ребят. Когда в обыч-
ной школе ученики прихо-

дят на урок, они с достаточ-
ной степенью вероятности

знают, вызовут их или нет.
Это нетрудно спрогнозиро-
вать, зная, когда тебя вызы-
вали в последний раз, какую

оценку получил и т. д. Сле-
довательно, если вероятность

быть вызванным к доске на

очередном уроке достаточно

велика, есть смысл выучить
нужную главу в учебнике,
ответить ее на «пятерку» и
спокойно бездельничать на

протяжении следующих не-

скольких уроков. В резуль-

тате в журнале и дневнике
сплошь хорошие и отличные
оценки, а реальные знания
оставляют желать много луч-

шего.
У нас же контроль за зна-

ниями 100-процентный и да-

же выше. За один урок каж-
дый ученик может получить
до трех-четырех оценок. Это
достигается и за счет более
интенсивного опроса, и за

счет внедрения новых форм
его, и за счет обязательного
на первой пятиминутке пись-
менного опроса.

Во-вторых, у ребят, осо-

бенно на уроках по гумани-
тарным предметам, происхо-
дит значительный прогресс

в развитии устной речи. Это
результат того, что учитель
опрашивает их гораздо ча-
ще, чем при обучении по
традиционной методике.

Практически на каждом уро-

наши

«интервью

не каждый ученик обяза-
тельно даст полноценный
устный ответ — монологи-
чеокий рассказ (именно мо-

нолог, а не традиционный,
опять-таки, диалог «учитель

— ученик») по заданной те-

ме. На такой ответ у него
уйдет около двух минут. Ка-
залось бы, что можно успеть
рассказать за столь корот-

кое время? Опыт показыва-
ет, что двух минут, при со-

ответствующей подготовке,

вполне достаточно для тог'й,
чтобы рассказать целый па-Х
рапраф из учебника. Быст-*
рый темп, связная речь, ло- *
гическое изложение. Это
приучает школьников за ми-

нимум времени давать мак-

симум информации.

А вот опорные конспекты,

о которых многие знают и

считают их чуть ли не осно-

вой системы Шаталова, иг-

рают на деле не такую важ-

ную роль, как кажется. Ч-А
такое по сути опорный коЩ/ 0

спект? Это — «узаконенная;!^
шпаргалка. В чем его зада-
ча? Да просто быть «опо-

рой», помогать логически

излагать материал. Кроме
этого, оказывать психологи-

ческую поддержку ученику.
Школьник выходит к доске,
в руках у него опорный
конспект и он знает, что

если где-то запнется, запута-

ется, забудет что-то, можно
заглянуть в конспект и

вспомнить, о чем шла речь.

Но без предварительной от-

работки конспекта пользо-

ваться им ученик не сможет.
По сути, в конспекте «за-
шифрованы» ключевые мо-

менты темы, параграфа, и>

изложить этот материал уче*^
ник сможет только тогда/,
когда его знает.

В-третьих, при такой си-

стеме обучения не бывает
двоек. Это тоже очень важно.

У ученика нет причины ксут
фликтовать с учителем. Bjlr'
сто двоек есть «дырки» —

пустые клеточки в ведомо-
сти, которые как пробелы в
знаниях, ученику необходи-
мо «закрыть». Школьник при-
шел на урок неподготовлен-

ным. Его вызывают к доске
и выясняют это, а порой он
и сам сразу просит: «По-
ставьте «дырку». Этот про-
бел он обязан ликвидиро-
вать, не важно когда. Но
если по окончании четверти

окажется, что в ведомости
учета знаний ученика стоят
сплошь «пятерки» и лишь

одна «дырка», выше «трой-
ки» за четверть он не полу-

чит. На первый взгляд жест-
ко, и, может быть, даже же-
стоко. Но ведь он сам пре-

красно знает, что у него стоит

в ведомости «дырка», он ве-

ликолепно знает, что обязан
ее «закрыть», и если *8Д
этого не сделал ■ что ж^
еще может ожидать за свою' '
лень и нерадивое отношение ’’
к учебе? Такой подход к
выставлению оценок за чет-
верть —закон в системе Ша-
талова.

В-четвертых, что такое

обычный урок? Чаще всего
он соответствует привычной
схеме: опрос, объяснение но-
вого материала, закрепле-

ние и т. д. Изучена тема,
в лучшем случае сдан зачет
или написана контрольная,
и пройденное забывается до
годовой проверки, еСли она
есть. На постоянное повто-
рение нет времени — «под-
жимает» новый материал.

Интенсивная же система
предусматривает многова-
риантность повторения. Во
время уроков разнотю типа

(Продолжение на 4-й стр.).
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Воспитанники город-
ской детско-юношеской
спортивной школы не-

редко добиваются хо-

роших результатов.
Только, к сожалению,
чаще всего знает это

ограниченный круг лю-

дей. Вот и недавно (об
этом уже была инфор-
мация в газете) юный
гимнаст нз нашего го-

рода стал чемпионом
| России. Событие стоит

I того, чтобы о нем

j узнать подробнее. По-
; этому и состоялся наш

разговор с его трене-

ром Анатолием Леонн-
I ' дозичем ЧЕШУИНЫМ.

— Прежде всего, Анато-
лий Леонидович, что это бы-
ли за соревнования?

— Первенство Централь-
ного Совета «Россия» —

«Олимпийские надежды» по

спортивной гимнастике. Оно
проходило с 5 по 9 июня в

ф Брянске. Принимали участие

спортсмены младшего возра-

ста — 1979— 82 годов рож-

дения. Выступали по про-

грамме первого взрослого

разряда и кандидатов в ма-

стера спорта. На первенство
приехали спортсмены из 15
городов России: с Юга,
Центра, Поволжья, Урала.
Прислали своих ребят и зна-

менитые гимнастические
ш школы Воронежа, Смолен-

W ска, Тольятти, Новгорода,
'* Казани, Волгограда, Москов-

ской и Ленинградской обла-
стей. Для участия в сорев-

нованиях от ДЮСШ Олим-
пийского резерза города

Сланцы были приглашены

три мальчика младшего воз-

раста: Андрей Дмитриев,

Артем Антонов и Вадим
Крупицкий.

Первые два дня участни-

ки разыгрызали абсолютное
пешенстро в многоборье. От
ребят требовалось показать

не только профессиональное
гимнастическое умение вы-

полнять свои комбинации на

снарядах, но и личные ка-

чества каждого спортсмена,
его эмоциональную и психо-

логическую подготовку. Вы-
ступали на шести снарядах:

вольные упражнения, " конь-

махи, кольца, опорный пры-

жок, брусья, перед ладина.

До последнего вида много-

борья нельзя было опреде-

ленно назвать победителя:

настолько упорно проходила

борьба. И все-таки абсолют-
ным чемпионом России по

программе первого взросло-
го разряда стал воспитанник
нашей школы Вадим Кру-
пицкий. Из 40 участников

Андрей Дмитриев занял 14
место, а Аотем Антонов —

19.
На третий день соревно-

ваний спортсмены разыгры-

вали первенство в отдель-

ных видах многоборья. Ва-
дик Крупицкий занял второе

место на кольцах и брусьях,
а Артем Антонов — третье

на коне.
— Анатолий Леонидович,

готовясь к этим соревнова-
ниям, Вы рассчитывали на

такой успех?
— Рассчитывали, что бу-

дет очень трудная борьба.
Больше работали, серьезно

готовились. Но и неожидан-

ностью победа Вадика для

нас не была.
Готовились мы к соревно-

ваниям целый год. Трени-
ровки были дважды в день.

Но нельзя сказать, что это

звание чемпиона — заслуга

только тренера и ученика.

Это успешная многолетняя
работа всего коллектива, это

заслуга всей бригады под

руководством заслуженного

тренера СССР В. Т.' Астафь-

ева, директора ДЮСШ В. В.
Кравченко, завуча Г. С. Ани-
симовой, Не было бы этого

успеха, если бы нас пра-

вильно не понимало, не под-

держивало руководство шко-

лы № 3, где учатся Вадик,
Андрей и Артем. Для тре-

нировок они порой освобож-
дали их от уроков труда и

физкультуры. Родители Ва-
дика тоже не равнодушны к

его занятиям. Всегда быва-
ют на сооевнованиях. Отец,
Николай Петрович, помогает,

ремонтирует снаряды, изго-

товляет тренажеры.
— Борьба, Вы сказали,

была тяжелая. А были ли

моменты, когда Вадик от-

чаивался, «раскисал»?
— Да, борьба была до пос-

леднего снаряда. Но отчаи-

ваться и теряться не в его

характере. После первого

дня мне уже ничего не надо

было ему говорить — он

был настроен на борьбу. Со-
ревнования проходили в

первой половине дня, а пос-

ле мы гуляли по городу. Го-
род партизанский, очень

много памятных мест. Хо-
дили в цирк. Церковь очень

красивая была рядом с го-

стиницей, тоже посмотрели.

— Чтобы свозить на со-

ревнования даже троих ре-

бят, деньги нужны немалые.
Вам кто-то помогал?

— Поездки сейчас, дейст-
вительно, обходятся недеше-

во. Поэтому, бывает, на

матчевые соревнования не

выезжаем. Хотя их-то и не

хватает для того, чтобы ре-

бята поддерживали форму,
проверяли себя. Но основ-

ные соревнования пока не

пропускаем. Так и в этот

раз. Нашли возможность вы-

делить деньги мэрия и го-

роно. И еще мы очень бла-
годарны за помощь и под-

держку команды в матери-

альном плане нашему спон-

сору — председателю коопе-

ратива «Виктория» Сергею
Николаевичу Нескородько.
Он сам в прошлом спортсмен

— боксер.
— Анатолий Леонидович,

можно несколько слов о

юном чемпионе?
— Как я уже сказал, он

учится в третьей школе. Ему
11 лет. Учится на «хорошо»

и «отлично». Спортивной
гимнастикой Вадик занима-

ется уже шестой год. Когда
он пришел в спортивную

школу, все признавали его

данные и хорошие способно-
сти. У него есть воля, в

трудных условиях может

собраться и бороться. Са-
мый удачный и любимый у

него снаряд — кольца. Он
был несколько раз чемпио-

ном области, побеждал в со-

ревнованиях «Олимпийские
надежды» в Ленинграде. В
прошлом году на чемпиона-

те центрального Совета
«Трудовые резервы» СНГ,
который проходил в Харь-
кове, занял второе место.

Был призером на чемпиона-

те Вооруженных Сил в

своем возрасте. Личные спо-

собности, упорные двухразо-

вые тренирозки по 4 — 5 ча-

сов в день, любовь к своему

делу приносят свои резуль-
таты.

— Можно сказать, что

эта победа открывает для

Вадима Крупицкого дорогу

в большой спорт?
— Перспектива очень

большая. Попал под конт-

роль старшего тренера сбор-
ной России — будут вызы-

вать на соревнования. У нас

есть календарь Российских
соревнований. Моя задача —

готовить Вадика к выступ-

лениям на них. Несмотря на

то, что победа в первенстве

— большой успех, не надо

забывать, что уровень моло-

дежный. Успех пришел че-

рез шесть лет, а по большо-
му счету нужно еще столько

же. Тогда он возмужает и

тогда будут настоящие побе-
ды.

Беседу вела
Н. СТЕПАНЕНКО.

Большие победы
еще впереди

$ Люби и знай

(Начало в №№ 117, 119,
120, 121 ).

ГЕРОИЧЕСКАЯ ОБОРО-
НА ИЗБОРСКА

f В 1341 году военные дси-
J ствия происходили по всему

псковскому рубежу. Наибо-
лее важные из -них — под

Изборском.-
Литовское войско под

командованием великого
князя Ольгерда подоапо к

а Пскову для того, чтобы соз-
местно с псковичами насту-
пать на Нейгаузен. Для раз-

ведки вперед был послан

отряд под командозанием

князя Юрия Витовтовича и
посадников Володши Строи-
лозича и Ильи Борисовича.
Отряд натолкнулся на не-

мецкое войско, шедшее к
Изборску. Отряд был разбит
и остатки его вынуждены

были запереться в Изборске.
Немцы окружили крепость и

обставили ее стенобитными
орудиями пороками (камне-
меты) и таранами. Основная
часть литовского войска от-
казалась идти на выручку
персдозого отряда. Не имея
больших сил, этого не сде-
лали и псковичи. Изборяне
остались с Юрием Витовто-
вичем в одиночестве, но ге-
роически защищались. Немцы
десять дней пытались разру-

шу шать стены, но они оказа-
jp лись достаточно прочными.

Не добившись своего и боясь
подхода основных литовско-

русских сил, немцы уничто-
жили свои метательные ма-
шины и удалились.
У НАРОВЫ И ЧУДСКОГО

ОЗЕРА
Здесь л обеих сторон дей-

ствовали набегами неболь-
шие отряды. В июне посад-

ник Карп Данилович Кольк
(по иным источникам Калика,
Колек) с пятьюдесятью про-
фессиональными ратниками

отправился из Пскова вдоль
Плюссы за Нарову, но не

дойдя до нее, узнал о том,
что отряд рыцарей разбой-
ничает в деревне Кушела
(ныне эта территория — в
составе Сланцевского рай-
она). Получив подкрепление

от местных ополченцев, он

вступил с немцами в бой,
как указывает летопись, на

болоте возле Кушельокого

свой край

озера. 20 рыцарей было
убито, остальные разбежа-
лись. Русский отряд тоже

понес Потери. Сражение про-

изошло 24 июня. Почему
оно происходило на болоте,
из известно. Как рыцарей
уда юсь заманить на болото,
где им сражаться было не-

удобно? По предположению.
Каоп Данилович двинулся

дальше па Нарозу.
Примерно в это время

псковичами был захвачен и

сожжен посад Ругодива
(Карлы), но кто руководи i

этим нападением, мы не

знаем.

В действиях на берегах
Чудского озера принимали

участие еще два псковских
посадника (так как в Пскове
выбиралось только 2 посад-

ника на год, то кто-то из

упоминаемых трех был от-

ставным, нестепенньш посад-

ником). Это уже упомянутые
посадники Волод'ша и Илья.
Посадник Илья совершил

рейд по западному берегу
озера к устью Эмбаха, а Во-
ледша Строилович зимой,
узнав . о нападении немцев

на Ремду, разбил их отряд и

привел пленных в Псков.
1342 год прошел в мел-

ких стычках, но для Пскова
был крайне тяжелым. В го-

роде начался массовый мор

на людей и животных. При
церквах не хватало места

для захоронения. В одну

могилу клали по 6 — 7 чело-

век. |

В апреле 1343 i -ода в

Эстонии вспыхнуло наиболее
сильноэ восстание крестьян.

Особенно успешно оно раз-

вивалось в северной Эстонии
и на острове Сааремаа. Для
его подавления Ливонский
орден вынужден был обра-
титься не только к Тевтон-
скому ордену, но и к Прус-
сии. А эстонцы обратились
за помощью к псковичам,

предлагая... «взять страну
под свою власть».

26 мая пятитысячное
псковское войско под пред-
водительством князя Ивана
и изборского князя Евфста-
фия — героя многих сраже-
ний — подошло через вла-

дения дерптского епископа к

замку Отепя, где и вело бое-

От Ладоги
вые действия в течение 5
дней. Узнав от крестьян о

поражении восставших под

Ревелем и концентрации не-

мецких войск, псковичи по-

вернули обратно. Но в двух

верстах от Нейгаузена (Васт-
селийны) епископское войско
преградило им путь. Немец-
кими войсками командовали

магистр Бурхард и феллин-
ский командир Левенвольд.
Жестокая сеча произошла 1
июня и дорого стоила обеим
сторонам. Сперва противник

добился некоторого успеха,

но потом его атака была от-

бита и много рыцарей погиб-
ло. Среди них погиб и Ле-
венвольд. В конце концов

немцы отступили. Уставшие
псковичи не смогли их пре-

следовать.

В описываемом 1343 году

немцы пытались укрепить

свое положение у истока На-
ровы на северном берегу
Чудского озера. Для этого

они построили деревянную
крепость Нейшлос («Новый
замок»), Поковичей это воз-

мутило. Псковский посадник

Иван предпринял против нее

поход. Крепость была унич-

тожена вместе с ее гарнизо-
ном.

1348— 1349 годы отмече-

ны новой серией военных

событий. Они коснулись как

новгородских, так и псков-

ских земель. Замирившись с

Новгородом и получив офи-
циальное право считать себя
самостоятельным княжест-

вом, Псков согласился по-

мочь Новгороду в отражении

шведского короля Магнуса,
но сам попал между двух

огней. Воспользовавшись
уходом значительной части

псковских войск к Ладожско-
му озеру и Неве, немцы пе-

решли Нарову, зажгли Заве-
личье, подошли к Острову.

Ни шведы, ни немцы не

смогли надолго закрепиться

па русских землях, но борь-
ба потребовала большого
напряжения сил.

В начале 1348 года ко-

роль Магнус начал третий
«крестовый иоход» на Нов-
город. Шведы вошли в Не-
ву, после непродолжитель-
ной осады захватили Оре-

шек, и более полугода швед-

до Наровм
ский гарнизон в 800 человек

находился в нем.

По Водской пятине разъ-

езжали отряды рыцарей,
грабя, сжигая и убивая. Вой-
ока короля осадили Копорье,
но не смогли его взять и

вскоре были изгнаны из

Водской земли ополчением

под предводительством Они-
фера Лукича.

Осенью 1348 года новго-

родцы на ладьях вышли по

Волхову в Ладожское озеро.

Здесь, невдалеке от истока

Невы стоял шведский флот.
Сойдясь с шведскими суда-

ми борт о борт, новгородцы
завязали абордажные бои и

полностью разгромили шве-

дов. Лишь небольшой части

шведских судов удалось вы-

рваться из кольца и уйти в

Швецию.

Вскоре был взят и Оре-
шек, деревянные стены кото-

рого новгородцы сожгли.

В 1352 году нозгородцы

заново отстроили орешек,

возведя крепость из камня

площадью 100x90 метров.

Рядом разместился посад с

многочисленным ремеслен-
ным, промысловым и торго-

вым населением. А на псков-

ских землях пришлось отби-
ваться от немцев по всей ли-

нии от Наровы до Великой.
В следующем, 1349 году

немцы совершили новый на-

бег на Нарову и построили

у ее истока новый замок

Нейшлос. Второй раз пско-

вичам пришлось онаряжать

экспедицию против этой кре-
пости. И снова она была раз-

рушена. В том же гаду нем-

цы опять пытались захва-

тить Изборск. Осада была
особенно продолжительной и

упорной. У стен крепости

был убит князь Юрий Витов-
тович. Немецкий поэт Петер
Зухенвирт, находившийся
при осаде в стане врага,

должным образом оценил

мужество защитников горо-

да, назвав Изборск желез-
ным городом.

После этих испытаний на

12 лет наступило затишье.

И 9 лет псковичи живут без
князей.

и Великой
ИСПЫТАНИЯ ВТОРОЙ
ПОЛОВИНЫ XIV ВЕКА
Относятся они прежде все-

го к Псковскому княжеству.

После «мора» 1342 года че-
рез восемь лет начался вто-
рой «мор». Пришла чума,

предположительно занесен-

ная каким-то образом из

Индии. Такое продолжалось
с марта до осени 1350 года.

А через десять лет, в

1360 году, чума повтори-

лась. Умер при этом про-
славленный храбростью из-

борский князь Евфстафий с

двумя сыновьями.

Вскоре после этой беды
произошли новые военные

столкновения с немцами, ко-

торые пытаются подвергнуть
Поков торговой блокаде. А
в 1362 году начинается но-
вая длительная война с их

нападением на Лринаровье и
Узмень. Перейдя Теплое озе-

ро (Узмень), немцы двину-

лись вглубь псковской земли
вдоль течения реки Черной.
Против них выступил князь

Констатин Дмитриевич, от-

бил нападение и прошел за

Нарову на большое расстоя-

ние.

Несколько лет продолжа-
лись мелкие стычки, а сле-
дующие сильные нападения
немцев произошли в 1367—

1369 годах.

В 1367 году они опусто-
шили все между Изборском
и Псковом.

В 1368 году 18 дней! оса-

ждали Изборск, но и в этот

раз его не взяли; подобра-
лись к Пскову, сожгли весь

посад Запсковья, но простоя-

ли всего одну ночь.

В 1369 году — еще одна

попытка взять Изборск. Но
узнав о помощи, которую

новгородцы послали пскови-

чам, ливонцы отступили «по-

роки посекше». Новгородцы
с псковичами дошли до Ней-
гаузена, а отдельно пскови-

чи прошли еще дальше до

города Кирьипеги, сожгли

его и немцев перебили. Со-
бытиями 1369 года заканчи-

вается 50-летняя война.
Е. ПЕТРОВ,

краевед.

(Продолжение следует).



Мы верим в наших ребят.
И они начинают верить в себя

(Начало на 2-й стр.).

однажды изученный мате-

риал вспоминается до 30 —

40 раз, но практически всег-

да в новом контексте или под

иным углом зрения. Вольно
и.ти невольно, но ученик та-

кой материал запоминает.

Это становится возможным,

благодаря блочному изложе-

нию учебного материала. За
счет этого происходит колос-

сальная экономия времени,

которое используется для

проведения уроков, не пред-

усмотренных в стандартной
системе обучения: урок-взаи-

моконтроль, урок «открытых

мыслей» и, конечно, повто-

рение, повторение, повторе-

ние... И если говорить об
отдельных определениях,

правилах, то здесь количе-

ство повторов и сосчитать

невозможно.

Непрофессионал тут же

задаст вопрос: «Зачем, для
чего эти бесконечные повто-
ры?». Не ведут ли они в ко-
нечном счете к деградации
ученика, как творческой
личности?». На это Вик-
тор Федорович Шаталов
как-то резонно заметил, что
в таком случае самыми дег-
радированными людьми

должны быть учителя, кото-
рые из года в год повторяют

одно и то же.
А вы представьте себе,

что, например, только по
географии ученику необхо-
димо запомнить 190 опреде-
лений. Просто так — сесть и
зазубрить их невозможно.
Но они сами постепенно ося-
дут в памяти, если постоян-
но возвращаться к ним, опе-
рировать ими из урока в
урок. Такая система работы,
как показывает опыт, укреп-
ляет память, материал прочно
усваивается учениками и за-
поминается ими надолго.

Мы в сентябре прошлого
года решили провести повто-
рение всего изученного в

шестом классе материала с

семиклассниками. С момента

последнего урока в шестом

классе прошло почти пять

месяцев. Этого времени

вполне достаточно, чтобы
ученик основательно подза-
был изученный материал.

Скажу сразу, что подход

к оценке знаний семикласс-

ников был у нас очень жест-

ким. Из опрошенных шест-

надцати ребят только четве-

ро получили «двойки», хо-

тя еще раз уточню, что по

канонам обычной общеобра-
зовательной школы этим уче-

никам можно было, ничуть

не покривив душой, поста-

вить «твердые тройки» —

они вполне тянули на этот

уровень. Да и, честно гово-
ря, не уверен, что проведи

мы подобную проверку в

общеобразовательной школе,

результат был бы более вы-

соким.
— Но ведь у вас же не

обычная школа и всего
лишь четверть класса полу-

чивших «двойки» свидетель-

ствует о неплохой успевае-

мости класса в целом...

— Это замечание было бы
справедливым, если бы класс,

о котором идет речь, зани-

мался по традиционной ме-

тодике. Но эксперименталь-
ный . класс должен показы-

вать более высокий уровень

знаний.
— Почему же результат

оказался ниже?
— Этот результат кажет-

ся ниже с позиций сегод-

няшнего дня, с того уровня,
который мы сегодня до-

стигли. А в сентябре прош-

лого года итоги этой провер-
ки казались нам неплохими,

по сравнению с уровнем зна-

ний наших учеников на на-

чало 1991 — 1992 учебного
года. Ведь одна из конечных

целей нашего эксперимента

с обучением по интенсивной
системе — доказать, что эти

дети, на которых в обычных

школах махнули рукой,
прочно записав в разряд

двоечников, второгодников и

т. д., не менее обучаемые,
чем все остальные их одно-

классники. Поэтому к оцен-

ке уровня знаний наших

учащихся подходим даже не-

сколько жестче, чем это

обычно делается в общеоб-
разовательных школах.

И тем не менее, несмотря

на эту жесткость, двенад-

цать оставшихся из шестнад-

цати опрошенных получили

«четверки» и «пятерки».

Следовательно, материал

оказался прочно усвоен, об-
разно выражаясь, он нашел

свое место в глубинах па-

мяти ребят и при необходи-
мости был достаточно сво-

бодно из этих глубин востре-

бован.
Я привел пример с геогра-

фией, но аналогичная ситуа-

ция наблюдается практиче-
ски по всем предметам, пре-

подаваемым по интенсивной
системе обучения. Она и на-

зывается интенсивной пото-

му, что учитель интенсивно

работает, а ребенок интен-

сивно усваивает.
В-пятых, система Шата-

лова уделяет очень большое
внимание парным и группо-
вым методам работы. Учи-
тель при всем желании ни-

когда не сможет уделить до-

статочное количество време-

ни для индивидуальной ра-

боты с каждым учеником.

Но в классе всегда есть не-

сколько ребят, которые пре-

красно усваивают материал,

они и могут взять на себя
роль учителя для более сла-

бого ученика, который недо-

статочно хорошо усвоил

пройденную тему.

Есть и другой вариант. К
самому слабому ученику

щишрепляется группа силь-

ных ребят, которые «ната-

окивают» его по данной те-

ме. В результате отстающий
усваивает материал на креп-

кую положительную оценку,
а группа получает заслужен-
ные «пятерки», что, по-мое-
му, вполне справедливо.

Ведь помогая изучать мате-
риал отстающему, они не-

вольно делали дополнитель-

ный повтор пройденного для

себя, еще более упрочняя
свои собственные знания.

Методы парного и группо-

вого обучения, кроме всего

прочего, сплачивают коллек-
тив класса и дают возмож-

ность более быстро разви-
. ваться способным ребятам.

Ведь объяснять пройден-
ный материал, научить ему
другого — это очень тяже-

ло. Для этого необходимы и

развитая речь, и способно-
сти...

— Но ведь эти способно-
сти и развиваются в процес-

се обучения. Работа с от-

стающим, как мне кажется,
кроме дополнительного по-

вторения пройденного мате-
риала, должна помогать спо-

собным ребятам полнее реа-
лизовывать свой потенциал,

оттачивать их логику, разви-

вать мышление, то есть, в

конечном счете, привить це-

лый ряд качеств, которыми

должен обладать профессио-
нальный учитель.

— Безусловно. Скажу
больше. Те, кто у меня в
прошлом году принимали

взаимоконтроль, группа ре-

бят такая была, они по уров-
ню учебной подготовки ше-

стого класса в рамках учеб-
ника вполне могли потягать-

ся и со мной. Уровень под-

готовки был хороший. И это

у наших ребят!
Когда я впервые начал

работать с нынешним 6«Б»,
честно говоря, буквально
волосы вставали дыбом.
Практически все не могли

связать двух слов при

устных ответах. Разумеется,
это сказалось и на успевае-

мости. В течение сентября
— начале октября картина

была печальная: «три»,
«дырка», «три»... Были, ко-

нечно, и «пятерки» с «чет-

верками», но как правило,

за письменные работы. А
потом начинается подъем и

«тройка» за устный ответ

становится редкостью. Тем
более, если ученик получает
«тройку», он знает, что мо-

жет ее пересдать.

В прошлом году у меня

класс считал своим долгом

пересдавать все тройки.
Никто их к этому не при-

нуждал, сами искали меня

и просили, договаривались о

пересдаче. Результат — с ве-

домости открытого учета
знаний (а это большой лист

ватмана, на котором про-

ставляются все получаемые
учениками оценки в течение

года) весьма одиноко чувст-

вовали себя две или три

«троечки». Все остальные
оценки — «четверки» и «пя-

терки». Когда смотришь на

эту ведомость и возникает

уверенность в своей право-

те, видишь свою работу и

получаешь удовлетворениеА
от ее результатов. ;

И последнее, но пожалуй, Ч
самое основное, что я хотел ,

сказать о системе Шаталова,
это — учет психологии ре-

бенка. Представьте: огром-

ный объем материала, жест-

кие требования, напряжен-

ная работа. А ребята, све-

женькие, здоровенькие, ве-

селенькие, говорят: «Давай-
те еще позанимаемся!». И
когда ученик приходит и

просит разрешения закрыть
«дырку» или пересдать ма- ’ ^
териал на более высокую - ^

оценку -— это, по-моему,

вершина методики. Где вы

видели в обычной общеобра-
зовательной школе, чтобы
основная масса учеников

приходила пересдавать на

более высокие оценки? Да
они более чем довольны в

подавляющем большинстве,
что им хоть «тройку» поста-

вили. А у нас ребята, кай
показывает опять-таки опыт

работы, чем дальше занима-

ются по интенсивной мето-

дике, тем строже относятся

к своим собственным зна-

ниям. Наступает момент-
когда их не то что «тройки»Д
а и «четверки» перестают L,
удовлетворять! Они пони- у

мают, что могут больше.
А. ПАВЛОВ.

(Окончание следует).

ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА
СРЕДА, 7 ИЮЛЯ

9.00, 12.00, 15.00, 18.00,
21.00 — Новости. 9.20 —

Мультфильм. 9.30, 18.55 —

«Просто Мария». Телесери-
ал. 10.50, 1.40 — «Супер-
чувство». 2-я серия. 11.20 —-

«Азбука любви». Теле-
фильм. 12.20 — «Остров
сокровищ». 2-я серия. Теле-
фильм. 13.30 -— «Мать».
2-я серия. Фильм 1-й. 14.45
«Яблоко любви». Док. ф.
15.25 — Телемикст. 16.15
— Мультфильм. 16.30 —

Телефильм. 17.00 — «Меж-
ду нами, девочками...». 17.20
— Мультфильм. 17.50 —

Технодром. 18.25 — Диас-
пора. 20.00 — «Тайны ве-
ка». 20.40 — Спокойной
ночи, малыши! 21.40 —

«Азбука любви». Теле-
фильм. 11-я серия. 22.10
— Телевизионное знаком-
ство. Ясухиро Накасоне.
22.55 — Дневник Москов-
ского кинофестиваля. 23.10
— Фестиваль «Белые ночи
Санкт-Петербурга». День
второй. 1.00 — Пресс-экс-
пресс.

КАНАЛ «РОССИЯ»
8.00, 14.00, 20.00, 23.00

— Вести. 8.20 — 'Гелевизи-
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онная биржа труда. 8.00 —

Время деловых людей. 9.15
— «Уроки Армении». Ви-
деофильм. 10.00 — Теле-
шоу молодых артистов эст-
рады. 11.00 — «Люби меня,

как я тебя». 11.30 — «Звучат
татарские напевы». 12.00 —

«Мементо мори». Худ. ф.
13.25 — Досуг. 13.40 —

Крестьянский вопрос. 14.25
— «Василиса Прекрасная».
Худ. ф. 15.40 — Программа
«03». 16.30 — Там-там-но-
вости. 16.45 — Золотая
шпора. 17.15 — Дальний
Восток. 18.00 — Христиан-
ская программа 18.30 —

«Лада-гол-93». 18.45 —

Парламентский час. 20.25
— «Санта-Барбара». Теле-
сериал. 21.20 — Рек-тайм.
12.50 — «Экс». 22.00 —

Студия «Нота бене». 23.20
— Автомиг. 23.25 — Звез-
ды говорят. 23.30 — Спор-
тивная карусель. 23.35 —

Баскетбольное обозрение.
0.05 — «Спектакль на за-

данную тему». 0.45 —

«Клуб «Желтая подводная

лодка».

ПОКАЗЫВАЕТ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

СРЕДА, 7 ИЮЛЯ
7.30, 15.20, 20.20, 23.45

— «Факт». 7.40 — Мульт-
фильм. 7.50 — Телефильм,
ц , 55 _ «Моя вторая ма-

ма». Телесериал. 10.30 —

Телефильм-концерт. 11.30
Киноканал «Осень».

12.50 — «Деревья умирают

стоя». Телеспектакль. 15.40

— Мультфильмы. 16.00 —

«Похищение чародея». Те-

леспектакль. 17.45 — Но-

вости. 18.05 — «Проме-

тей». 18.40 — «Жаконя так

сказал». 20.45 — Спорт,

спорт, спорт. 21.00 — Те-
лефильм-концерт. 21.35 —

600 секунд. 21.45 — Ваш
стиль. 22.00 — Концерт.
23.45 — «Факт». 0.00 —

«Истории, услышанные из

суфлерской будки».

КИНО

КИНОТЕАТР «ТРУД». 6
июля — «Ночь воина». На-
чало в 17, 19, 21 час.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГОР-
НЯКОВ. 6 июля — «Лиш-
ний шаг». Начало в 17, 19,
21 час.

Меняем двухкомнатную
квартиру и сад-огород 6 со-

ток в Сланцах плюс одно-

комнатную квартиру в Санкт-
Петербурге. Требуется трех-

комнатная или двухкомнат-

ная квартира в Санкт-Петер-
бурге. Телефон 2-18-15 в

Сланцах, телефон 580-30-14
в Санкт-Петербурге.

Отдел охраны при Слан-
цевском ГОВД искренне со-

болезнует родным и близким
в связи со смертью старей-
шего работника отдела КОР-
НЕЕВА Виктора Михайлови-
ча.

Жильцы и соседи по дому

выражают глубокое соболез-
нование родным и близким
по поводу смерти подполков-

ника в отставке, участника

Великой Отечественной вой-
ны, члена партии с 1942 го-

да КОРНЕЕВА Виктора Ми-
хайловича.

Энергетическая служба
СПЗ «Сланцы» выражает

глубокое соболезнование
родным и близким по пово-

ду трагической гибели ДА-
ВЫДОВА Вячеслава Алек-
сандровича.

Коллектив МП «Горэлект-
росеть» глубоко скорбит по

поводу трагической смерти
ДАВЫДОВА Вячеслава
Александровича и выражает

соболезнование родным и

близким покойного.

Совет ветеранов партизан-

ского движения глубоко
скорбит по поводу смерти
бывшего командира 40-го
партизанского отряда
СТРЕЛЬНИКОВА Андрея
Ефимовича.

Районное общество инва

лидов соболезнует о кончи
не инвалида войны КОПЫ-
ЛОВА Павла Андреевича и

выражает соболезнование
родным и близким.  

Правление.

Коллектив МСС и Управ-
ление СПЗ «Сланцы» выра-

жают искреннее соболезно
вание Нине Ивановне Ано
хиной по поводу смерти ма-

тери.

Коллектив работников
школы № 4 глубоко скорбит
в связи с безвременной кон-

чиной учительницы ПЕТРО-
ВОЙ Тамары Петровны и

выражает соболезнование
семье и близким.

Коллектив работников
Сланцевского АО «Автомо-
билист» выражает искреннее

соболезнование родным и

близким по поводу смерти

ветерана труда МОСКАЛЕ-
ВА Федора Евграфовича.
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